
合計：47人（回収率 49.0%）

教員　9人

会社員　2人
その他　1人

熟議参加生徒　37人
見学者　59人（教員・教育関係者27人　その他32人）

合計：96人

アンケート回収数
熟議参加生徒　34人（回収率 91.9%）

学校・地域ボランティア　1人

ICTプロジェクト
高校生熟議　in 大阪

～ケータイ・インターネットの在り方＆活用法～

第一回　「ネットとケータイの問題点」
アンケート集計

熟議参加人数



全員

1. 本日、どのようなお立場で参加されたか、当てはまるものに◯をつけてください。
1 教職員 9
2 保護者 0
3 学校・地域ボランティア 1
4 高校生 34
5 大学生 (学部： 0
6 研究者 （研究分野： 0
7 会社員 2
8 その他 （ 1

合計 47

2.本日は熟議に参加しましたか？
1 参加した 32
2 ファシリテーターとして 2
3 サポート役として 0
4 書記として 0
5 見学 12

回答なし 1
合計 47

3. 本日のリアル熟議の満足度をお知らせください
1 とても満足 18
2 まあ満足 25
3 どちらともいえない 3
4 やや不満足 0
5 とても不満足 0

回答なし 1
合計 47

4. 本日のリアル熟議の参加者で、「とても参考になった」「ためになった」発言・コメントはありましたか？
1 たくさんあった 12
2 ややあった 30
3 あまりなかった 0
4 まったくなかった 0

回答なし 5
合計 47

5. 本日のリアル熟議で、どのようなことに気づきましたか？ご自由にご記入ください。

人はそれぞれ違うので、考えることもつがうことがわかった。答えはこれだけしかないと思っていた
だけど、色々な意見があったので、よかった。

他の班の発表がとてもわかりやすく、内容がまとめられていて、良いと思った。

ケータイについてこんなに問題があるとは思わなかった。
いろんな考えがあるんだなと思った。
ネット・ケータイでの問題点が予想以上にありましたので、時部の意見に変化が持てました。
ケータイやそのいい点、不満な点などがとれもよくわかりました。

発表の仕方のちがいはとても重要だと思いました。また、生活やかんきょうのちがいによりエピソー
ドや考え方も色々でとても興味深いです。

やったらに個人じょうほうをかかないようにする

いろんな人の意見が聞ける。自分が思ってもなかったことを聞けた。
みんな自分の意見を持ってた。
他の人の意見を聞く事で、新たに分かった事もあった。
今後の参考になってよかった。
色んな意見があって、他の高校生がこんなことを思っているのかぁ～と知れた！
同じ課題でもみんな思ってることや考えてることが違うことがわかった。

テーマのとらえ方やまとめ方は各班違っていたのですが、共通した問題もありました。
改めてケータイとネットの危険さが分かった。
人と違って当たり前だということ。多様性。

「熟議」というだけあってたくさんの意見を聞いた。他の意見などもあり、自分の考える事以外もたく
さん聞けてよかった。

やっぱりこういう機会があるのはいいなと思った。
自分が知っている情報以外の知識を持っている人達と関れて、すごく勉強になった。

ネットの問題点のこともよくわかりましたが、まとめ方、話し方の大切さもよく分かりました。
いろんな意見があるんだなと思った
違う学校の人と一緒にやることで、プレゼンの仕方や意見の多様性が分かった。
色々な危ないサイトにワンクリックでいってしまうこと。
積極的に発言すると、その人の考えなどがわかるので、コミュニケーションがとりやすい。
“笑い”で人をひきつけることも一種のプレゼン方法のひとつだなと思った。ずっと話だけじゃつまら
ない。
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全員

6. 本日の「リアル熟議」の経験を、今後の活動で活かしたいと思われますか？
1 積極的に活かしたい 25
2 機会があれば 22
3 どちらともいえない 0
4 あまり思わない 0
5 どう活用すれば良いか分からない 0

合計 47

7. 本日のリアル熟議を受けて、今後どのようなことをやってみたいと思いましたか？

8. 本日のリアル熟議で伝えきれなかったことや、あなたの行われている活動やお考えがあればお書きください。

全部、伝えきりました。
自分自身もっと発言すればよかったなぁと思いました。
主張できなかった

現場での高校生に対しても、今日の熟議が活かせる所はつないでいきたい。
授業に活用できたら…

学校で、よくテーマを決められた上でプレゼンをするという授業をしています。
けいたいに必要性を感じない
もっと紙に書いて置けば良かったと思う。
どうすれば、相手に分かりやすく伝わるか、考える。

もっとくわしい問題にしぼって熟議したいと思いました。
積極的にプレゼンの技術をのばしていきたい
ネットとケータイ以外にもいろいろな議題について考えたい
もっと主張できるようになりたいと思いました。
授業の中に取り入れたい
できれば、他府県（遠方）の学校と、ネットミーティングのような形もとれればいいと思いました。

ケータイでの問題点を解決してみたいと思いまいた。
今後の生活などにもやくだてていきたい
ネットでのきけん性をもっと知りたいです。
パソコンにいっぱい書きこみたい。
インターネット犯罪に気をつけていきたいと思った。
通常国会のように意見を言い合うことをしたい。

学校の発表会でも積極的に発言したい。
もっと長い時間の中で熟議をしたいと思う。
いろんな見方をしていきたい。
色んな人の前でもっと色々なことを発表したい。
学校でも、熟議してみたいと思った。
たのしかった

ネット熟議でもっと問題を深めていきたい。
けいたいを使うときは十分気をつけたい
今日、勉強して学んだ事を今後、活かしていきたい。
たくさんの人の意見を聞いて行きたい。
自分でできる範囲のことは注意する
意見交換を友達同士でも…

高校生の真面目な議論と発表に魅かれました

うまくネットをつかいたいと思いました。
多くの人々の前で意見を発表できるようになりたいし、そういう機会をもちたい。
気をつけてネットをつかう。
まだわからない。
マインドマップをもっと追究したい。

同じ意見を持っている人はたんくさんいると思えてよかった。
「ネットとケータイの問題点」というよちも「ネットとケータイとのつき合い方」になっていた意見が多
く、結局は「自己責任」と位置付けてる高校生が多いなと思った。先生方の努力のたまものだと思
いますが…
意見のまとめ方には、色々あるんだと思いました。何がベストかはケースバイケースだと思います
が、勉強になりました。

ネット、ケイタイの世界中でめずらしい国、日本。世界ではネット＝ＰＣ。答のない問題を考えていく
ことが大切。各班の多様があって良かった。

いつもは人前で発言できない生徒もこの雰囲気で気軽に発言できたようです。

ポストイットはもう少し後で出したほうがよかったかも。まとめを意識した意見交換になりがち。問題
点の前に「良さ」「可能性」を話してからのほうが良かったかも。

自分の意見と相手の意見とが違い、別の考え方があるのだなと感じ、テーマの内容をとても広く見
ることができた。

みんな思っている事はだいたい似ていると思いました。
自分が知らない範囲のネットの事実があること
一つのことだけれど、様々な視点があることに気づいた
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全員

9. 「熟議」という取り組み自体について、あなたはどのようにお考えですか
1 非常に良い取り組みで今後も積極的に参加したい 28
2 良い取り組みだが、テーマによっては参加することもある 18
3 あまり良い取り組みとは思えない 0
4 良くない取り組みでありやめるべきだと思う 0

回答なし 1
合計 47

10. 今回のテーマについて、それぞれ当てはまるものに◯をお付けください。（◯はひとつだけ）
10-1.興味・関心はありましたか？

1 そう思う 22
2 まあそう思う 19
3 あまりそう思わない 3
4 まったくそう思わない 0

回答なし 3
合計 47

10-2.内容をよく知っていましたか？
1 そう思う 11
2 まあそう思う 18
3 あまりそう思わない 13
4 まったくそう思わない 2

回答なし 3
合計 47

10-3.ご自身のご意見はお持ちでしたか？
1 そう思う 18
2 まあそう思う 18
3 あまりそう思わない 8
4 まったくそう思わない 0

回答なし 3
合計 47

10-4.興味・関心は高まりましたか？
1 そう思う 28
2 まあそう思う 16
3 あまりそう思わない 1
4 まったくそう思わない 0

回答なし 2
合計 47

10-5.内容の理解は深まりましたか？
1 そう思う 28
2 まあそう思う 16
3 あまりそう思わない 1
4 まったくそう思わない 0

回答なし 2
合計 47

10-6.ご自身のご意見は変わりましたか？
1 そう思う 10
2 まあそう思う 23
3 あまりそう思わない 11
4 まったくそう思わない 0

回答なし 3
合計 47

11. 今日のリアル熟議の後、明日からネット熟議が開催されますが、参加されますか？
1 必ず参加する 9
2 なるべく参加する 23
3 どちらともいえない 10
4 あまり参加したくない 1
5 参加しない・参加できない 2

回答なし 2
合計 47

3分以内に返信メールがくるのが当たり前のように思っている高校生データがあるが、それは、い
ろんな人が昨日の7時に何をしていただかで、数人に聞いてみたが、みんなやっていたことが異な
るという事実があった。それで、3分以内に返信メールできない人もいる。だから、そのような、多様
性を認めていく社会形成が大切といわれたことは、重要だと思います。
高校生、中学生自身がケータイのツーツを考え、後輩、保護者に伝えられる授業。
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高校生のみ

1. 本日、どのようなお立場で参加されたか、当てはまるものに◯をつけてください。
1 教職員 0
2 保護者 0
3 学校・地域ボランティア 0
4 高校生 34
5 大学生 (学部： 0
6 研究者 （研究分野： 0
7 会社員 0
8 その他 （ 0

合計 34

2.本日は熟議に参加しましたか？
1 参加した 32
2 ファシリテーターとして 1
3 サポート役として 0
4 書記として 0
5 見学 0

回答なし 1
合計 34

3. 本日のリアル熟議の満足度をお知らせください
1 とても満足 11
2 まあ満足 19
3 どちらともいえない 3
4 やや不満足 0
5 とても不満足 0

回答なし 1
合計 34

4. 本日のリアル熟議の参加者で、「とても参考になった」「ためになった」発言・コメントはありましたか？
1 たくさんあった 10
2 ややあった 23
3 あまりなかった 0
4 まったくなかった 0

回答なし 1
合計 34

5. 本日のリアル熟議で、どのようなことに気づきましたか？ご自由にご記入ください。

人はそれぞれ違うので、考えることもつがうことがわかった。答えはこれだけしかないと思っていた
だけど、色々な意見があったので、よかった。

他の班の発表がとてもわかりやすく、内容がまとめられていて、良いと思った。

ケータイについてこんなに問題があるとは思わなかった。
いろんな考えがあるんだなと思った。
ネット・ケータイでの問題点が予想以上にありましたので、時部の意見に変化が持てました。
ケータイやそのいい点、不満な点などがとれもよくわかりました。

発表の仕方のちがいはとても重要だと思いました。また、生活やかんきょうのちがいによりエピソー
ドや考え方も色々でとても興味深いです。

やったらに個人じょうほうをかかないようにする

いろんな人の意見が聞ける。自分が思ってもなかったことを聞けた。
みんな自分の意見を持ってた。
他の人の意見を聞く事で、新たに分かった事もあった。
今後の参考になってよかった。
色んな意見があって、他の高校生がこんなことを思っているのかぁ～と知れた！
同じ課題でもみんな思ってることや考えてることが違うことがわかった。

テーマのとらえ方やまとめ方は各班違っていたのですが、共通した問題もありました。
改めてケータイとネットの危険さが分かった。
人と違って当たり前だということ。多様性。

「熟議」というだけあってたくさんの意見を聞いた。他の意見などもあり、自分の考える事以外もたく
さん聞けてよかった。

やっぱりこういう機会があるのはいいなと思った。
自分が知っている情報以外の知識を持っている人達と関れて、すごく勉強になった。

ネットの問題点のこともよくわかりましたが、まとめ方、話し方の大切さもよく分かりました。
いろんな意見があるんだなと思った
違う学校の人と一緒にやることで、プレゼンの仕方や意見の多様性が分かった。
色々な危ないサイトにワンクリックでいってしまうこと。
積極的に発言すると、その人の考えなどがわかるので、コミュニケーションがとりやすい。
“笑い”で人をひきつけることも一種のプレゼン方法のひとつだなと思った。ずっと話だけじゃつまら
ない。
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高校生のみ

6. 本日の「リアル熟議」の経験を、今後の活動で活かしたいと思われますか？
1 積極的に活かしたい 14
2 機会があれば 20
3 どちらともいえない 0
4 あまり思わない 0
5 どう活用すれば良いか分からない 0

合計 34

7. 本日のリアル熟議を受けて、今後どのようなことをやってみたいと思いましたか？

8. 本日のリアル熟議で伝えきれなかったことや、あなたの行われている活動やお考えがあればお書きください。

9. 「熟議」という取り組み自体について、あなたはどのようにお考えですか
1 非常に良い取り組みで今後も積極的に参加したい 18
2 良い取り組みだが、テーマによっては参加することもある 15
3 あまり良い取り組みとは思えない 0
4 良くない取り組みでありやめるべきだと思う 0

回答なし 1
合計 34

10. 今回のテーマについて、それぞれ当てはまるものに◯をお付けください。（◯はひとつだけ）
10-1.興味・関心はありましたか？

1 そう思う 12
2 まあそう思う 18
3 あまりそう思わない 3
4 まったくそう思わない 0

回答なし 1
合計 34

全部、伝えきりました。
自分自身もっと発言すればよかったなぁと思いました。
主張できなかった

学校で、よくテーマを決められた上でプレゼンをするという授業をしています。
けいたいに必要性を感じない
もっと紙に書いて置けば良かったと思う。
どうすれば、相手に分かりやすく伝わるか、考える。

もっとくわしい問題にしぼって熟議したいと思いました。
積極的にプレゼンの技術をのばしていきたい
ネットとケータイ以外にもいろいろな議題について考えたい
もっと主張できるようになりたいと思いました。

ケータイでの問題点を解決してみたいと思いまいた。
今後の生活などにもやくだてていきたい
ネットでのきけん性をもっと知りたいです。
パソコンにいっぱい書きこみたい。
インターネット犯罪に気をつけていきたいと思った。
通常国会のように意見を言い合うことをしたい。

学校の発表会でも積極的に発言したい。
もっと長い時間の中で熟議をしたいと思う。
いろんな見方をしていきたい。
色んな人の前でもっと色々なことを発表したい。
学校でも、熟議してみたいと思った。
たのしかった

ネット熟議でもっと問題を深めていきたい。
けいたいを使うときは十分気をつけたい
今日、勉強して学んだ事を今後、活かしていきたい。
たくさんの人の意見を聞いて行きたい。
自分でできる範囲のことは注意する
意見交換を友達同士でも…

うまくネットをつかいたいと思いました。
多くの人々の前で意見を発表できるようになりたいし、そういう機会をもちたい。
気をつけてネットをつかう。
まだわからない。
マインドマップをもっと追究したい。

同じ意見を持っている人はたんくさんいると思えてよかった。

自分の意見と相手の意見とが違い、別の考え方があるのだなと感じ、テーマの内容をとても広く見
ることができた。

みんな思っている事はだいたい似ていると思いました。
自分が知らない範囲のネットの事実があること
一つのことだけれど、様々な視点があることに気づいた
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高校生のみ

10-2.内容をよく知っていましたか？
1 そう思う 4
2 まあそう思う 16
3 あまりそう思わない 11
4 まったくそう思わない 2

回答なし 1
合計 34

10-3.ご自身のご意見はお持ちでしたか？
1 そう思う 12
2 まあそう思う 14
3 あまりそう思わない 7
4 まったくそう思わない 0

回答なし 1
合計 34

10-4.興味・関心は高まりましたか？
1 そう思う 18
2 まあそう思う 14
3 あまりそう思わない 1
4 まったくそう思わない 0

回答なし 1
合計 34

10-5.内容の理解は深まりましたか？
1 そう思う 18
2 まあそう思う 15
3 あまりそう思わない 0
4 まったくそう思わない 0

回答なし 1
合計 34

10-6.ご自身のご意見は変わりましたか？
1 そう思う 6
2 まあそう思う 20
3 あまりそう思わない 7
4 まったくそう思わない 0

回答なし 1
合計 34

11. 今日のリアル熟議の後、明日からネット熟議が開催されますが、参加されますか？
1 必ず参加する 7
2 なるべく参加する 14
3 どちらともいえない 10
4 あまり参加したくない 1
5 参加しない・参加できない 1

回答なし 1
合計 34
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※　このアンケートに記載いただいた情報は、リアル熟議の取り組み改善の参考としてのみ活用させていただきます。

【あなたご自身についてお伺いします】

1. 本日、どのようなお立場で参加されたか、当てはまるものに◯をつけてください。

1 教職員 5 大学生 (学部： ）

2 保護者 6 研究者 （研究分野： ）

3 学校・地域ボランティア 7 会社員

4 高校生 8 その他 （ ）

【本日のリアル熟議についてお伺いします】

2.本日は熟議に参加しましたか？

1 2 3 4 5

参加した ファシリテーターとして サポート役として 書記として 見学

3. 本日のリアル熟議の満足度をお知らせください

1 2 3 4 5

とても満足 まあ満足 どちらともいえない やや不満足 とても不満足

4. 本日のリアル熟議の参加者で、「とても参考になった」「ためになった」発言・コメントはありましたか？

1 2 3 4

たくさんあった ややあった あまりなかった まったくなかった
（10個以上） （5個以上10個未満） （5未満程度） （0個）

5. 本日のリアル熟議で、どのようなことに気づきましたか？ご自由にご記入ください。

6. 本日の「リアル熟議」の経験を、今後の活動で活かしたいと思われますか？

1 2 3 4 5

積極的に活かしたい 機会があれば どちらともいえない あまり思わない どう活用すれば

良いか分からない

7. 本日のリアル熟議を受けて、今後どのようなことをやってみたいと思いましたか？

8. 本日のリアル熟議で伝えきれなかったことや、あなたの行われている活動やお考えがあればお書きください。

2011年7月16日　高校生熟議 in 大阪　リアル熟議　アンケート



【熟議の取り組みについてお伺いします】

9. 「熟議」という取り組み自体について、あなたはどのようにお考えですか

1 2 3 4

【今回のテーマ、「ネットとケータイの問題点」についてお伺いします】

10. 今回のテーマについて、それぞれ当てはまるものに◯をお付けください。（◯はひとつだけ）

そう思う まあそう思う
あまり

そう思わない
まったく

そう思わない

＜今回のリアル熟議参加・見学前に＞

1 興味・関心はありましたか？

1 2 3 4

2 内容をよく知っていましたか？

1 2 3 4

3 ご自身のご意見はお持ちでしたか？

1 2 3 4

＜今回のリアル熟議参加・見学を終えて＞

4 興味・関心は高まりましたか？

1 2 3 4

5 内容の理解は深まりましたか？

1 2 3 4

6 ご自身のご意見は変わりましたか？

1 2 3 4

【ネット熟議についてお伺いします】

9. 今日のリアル熟議の後、明日からネット熟議が開催されますが、参加されますか？

1 2 3 4 5

必ず参加する なるべく参加する どちらともいえない あまり参加したくない 参加しない

参加できない

アンケートへのご協力、ありがとうございました。近くのスタッフにお渡し頂くか、お帰りの際に受付にお渡しください。

本日は、お疲れ様でした。

非常に良い取り組
みで今後も積極的

に参加したい

良い取り組みだが、
テーマによっては参

加することもある

あまり良い取り組み
とは思えない

良くない取り組みで
ありやめるべきだと

思う




